

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 17 (1929)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Castella, G.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Depuis le départ du commissaire Deloes et du Général de division Xaintrailles, je n'ai aucune nouvelle positive du Valais. Il paraît qu'il ne s'y est encore rien passé.

Salut républicain,
(A suivre.)

PERDONNET, sous préfet.

Bibliographie.

A tout seigneur, tout honneur... Nous tenons à signaler, en tête de cette notice le très beau livre de notre compatriote, M. GONZAGUE DE REYNOLD : « La démocratie et la Suisse. Essai d'une philosophie de notre histoire nationale ». (Un vol. in-16, Berne, Editions du Chandelier, 1929). Nous en recommandons la lecture à nos abonnés avant même que nous lui consacrions dans cette revue l'étude à laquelle il a droit. C'est un grand livre, plein de vues originales, d'un penseur, que l'histoire des idées a toujours passionné, sur la démocratie historique de la Suisse, basée sur le fédéralisme, et sur la démocratie libérale moderne. Les Fribourgeois, restés fermement attachés au fédéralisme, auront grand profit à méditer ces fortes pages.

Signalons ensuite un article très neuf de M. le professeur Dr HANS NABHOLZ, archiviste de l'Etat de Zurich, sur *Les origines de la Confédération suisse d'après des travaux récents*, paru dans les « Etrennes genevoises » pour 1929. Notre collègue zurichois, spécialiste en ces études, avait fait, l'année dernière, devant la Société d'histoire et d'archéologie de Genève, une conférence sur cette importante question. Il l'a mise au point, et enrichie de précieuses notes sur la plus récente bibliographie. Les maîtres de l'enseignement secondaire, en particulier, y trouveront un guide artistique très sûr.

Nos amis genevois continuent la publication du grand recueil de sources qui a nom *Registres du Conseil de Genève*. En voici le *dixième tome*, qui embrasse la période du 5 février 1525 au 9 février 1528. La simple indication des dates en révélera l'importance aux historiens de Genève, de Berne et de Fribourg. Et nul n'en appréciera mieux la valeur que notre dévoué collaborateur, M. Henri Naeff, qui en a utilisé les bonnes feuilles.

Nos voisins et amis de Savoie sont, comme toujours, très actifs. On lira avec intérêt et profit dans les « Mémoires de l'Académie des sciences, Belles-lettres et arts de Savoie », 5^{me} série, tome 6 (Chambéry, 1928), l'important article de M. le vicomte Greyfié de Bellecombe sur *Philiberle de Savoie* (1498-1524). Le même numéro renferme un mémoire très fouillé, de M. le Professeur J. Désormeaux sur *L'étude de la phonétique en Savoie*. Qu'on veuille bien se souvenir que tout ce qui touche à la Savoie nous touche aussi, et de très près.

C'est encore la Savoie et la Suisse romande qu'intéresse l'article de M. le général P.-E. BORDEAUX sur *Emmanuel-Philibert et la bataille de St-Quentin*, paru dans la « Revue des études historiques », n° d'octobre-décembre 1928. Bonne étude sur la victoire, remportée, le 10 août 1557, par ce grand prince dont nos bons voisins d'Italie ont célébré en 1928 le quatrième centenaire de la naissance. (Avis aux philatélistes, soit dit en passant !) On sait que cette victoire eut pour suite le traité de Cateau Cambrésis (1559) par lequel le duc de Savoie recouvra ses Etats et se mit aussitôt en devoir d'obtenir des Bernois, des Valaisans et des Fribourgeois la rétrocession des terres conquises en 1536.

Lisons aussi les articles, parus en 1928 dans la « Revue historique vaudoise », de deux historiens vaudois: *Les origines de l'autonomie communale au Pays de Vaud*, par M. MAXIME REYMOND, et *Les trois Etats de Savoie*, par M. le professeur CH. GILLIARD, de l'université de Lausanne. Ce dernier résume l'introduction écrite par M. le professeur Armando Tallone pour le recueil de documents sur l'histoire des assemblées constitutionnelles italiennes, publiée par l'Accademia dei Lincei.

Fribourgeois, et vous surtout, Gruyériens, reportez-vous à l'étude si fouillée de M. HENRI NAEFF: *Drapeaux anciens en Gravure* (« Archives héraldiques suisses, 1928 », n°s 2 et 3), dont notre société eut, l'an dernier, la primauté.

Et voici une plaquette qui fera la joie des amateurs de belles éditions. La société des bibliophiles fribourgeois *L'Arbre sec* a fait réimprimer par MM. Galley & Cie, à Fribourg, *Trois farces du XV^{me} siècle*, retrouvées aux Archives cantonales de Fribourg, et publiées en 1920 par M. le professeur Dr P. Aebischer dans la

« Revue du XVI^{me} siècle ». Ce très beau tirage, qui vit le jour en décembre 1928, limité à 40 exemplaires numérotés à la presse, de 1 à 40, sur vélin de Fabriano — et dont 10 seulement sont destinés au commerce, à la critique et au dépôt légal — fait le plus grand honneur à l'imprimeur et aux compagnons de *L'Arbre sec*.

Je m'en voudrais de ne pas signaler, en terminant, le compte-rendu élogieux, paru dans la revue « Le Moyen âge » (janvier-avril 1928), de la thèse de M^{me} Marcelle Despond, Dr ès-lettres: *Les comtes de Gruyère et les guerres de Bourgogne*. Relevons la rectification qui se lit à la note¹ de la page 122: l'auteur appelle Rodolphe de Hochberg le *Maréchal de Bourgogne*. Ce n'est que Philippe de Hochberg, fils de Rodolphe, qui reçut ce titre des mains de Louis XI.

G. CASTELLA.

Si vous voulez développer vos connaissances de la *Langue allemande* il vous faut avant tout la pratiquer. Le journal bilingue *Le TRADUCTEUR* vous aidera de la manière la plus simple et la moins pénible à réaliser ce but, en vous fournissant un excellent choix de lectures variées accompagnées d'une bonne traduction, méthode qui vous permettra d'enrichir votre vocabulaire par simple comparaison et de vous approprier les tournures caractéristiques de la langue allemande. Des dialogues, rédigés spécialement à cet effet, vous introduiront dans la langue de tous les jours. L'occasion, offerte par cette publication, de correspondre avec les lecteurs de langue allemande vous sera d'un grand secours.

Demandez le numéro spécimen gratuit à l'Administration du Traducteur, à la Chaux-de-Fonds (Suisse).